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VEM AÍ A MAIOR
FESTA DA REGIÃO

Festa de São Cristóvão
O Padroeiro dos Motoristas

Piraquara

Secretaria de Estado
da Saúde (Sesa) pro-
moveu no último

dia 13 um mutirão de consul-
tas para atendimentos de paci-
entes com lesões pré-malignas
e malignas, conhecidas como
câncer de pele. A iniciativa do
Hospital de Dermatologia Sa-
nitária do Paraná (HDSPR),
em parceria com o Hospital
Regional do Litoral (HRL),
teve como objetivo reduzir a
fila de espera, além de estrati-
ficar os casos de suspeita, rea-
lizar diagnósticos e tratamen-
tos. As consultas aconteceram
no ambulatório do HRL, em
Paranaguá. Dos 169 agenda-
mentos, 80 pacientes foram
atendidos e 89 não compare-
ceram à consulta. Foram feitas
biópsias, cauterizações e análi-
se das lesões na pele. Os enca-
minhamentos desses pacientes
são dos serviços de saúde das
áreas de abrangência da 1ª Re-
gional de Saúde. As unidades
são próprias do Estado e ge-
ridas pela Fundação Estatal de
Atenção em Saúde (Funeas).

Hospitais concluem mutirão para diagnóstico
de câncer de pele na população do Litoral

A iniciativa é do Hospital de Dermatologia Sanitária do Paraná,
sediado em Piraquara em parceria com o Hospital Regional do Litoral
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Hospital de Dermatologia e Regional do Litoral concluem mutirão de diagnóstico de câncer

A

Complexo Peniten-
ciário de Piraquara,
onde estão oito uni-

dades prisionais, recebeu no
último dia 19 uma sede da De-
fensoria Pública do Estado do
Paraná. O objetivo do espaço
é dar mais eficiência e agilida-
de aos atendimentos jurídicos.
A Defensoria atua no comple-
xo desde 2022, mas não tinha
um local próprio.  A Defenso-
ria Pública tem o papel de atu-
ar na defesa jurídica de pesso-
as privadas de liberdade sem
condições de arcar com os cus-
tos de uma defesa privada,
além de trabalhar na fiscaliza-
ção dos direitos coletivos e das
condições de cumprimento de
pena.

Complexo Penitenciário de Piraquara
ganha sede da Defensoria Pública do Estado
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o último dia 25, Pi-
nhais recebeu a rea-
lização da capacita-

ção "Trilhando os caminhos do
cuidado: fortalecendo as Redes
de Atenção à Saúde". Promo-
vido pelo Consórcio Metro-
politano de Serviços do Para-
ná (Comesp), em parceria com
os municípios consorciados, o
evento foi realizado no Cen-
tro de Formação dos Profissi-
onais da Educação, localizado
no bairro Weissópolis. Para a
prefeita de Pinhais, Rosa Ma-
ria, a área da saúde demanda
atenção constante e efetiva.

Pinhais recebe evento do Consórcio
Metropolitano de Serviços do Paraná

N

Celebração aos trabalhadores do
Paraná marca a agenda legislativa

Inovação e sustentabilidade
pautam Fórum do CASEM

Governo vai desapropriar
áreas próximas ao aeroporto

de Foz para construção
de viaduto e centro turístico
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Coluna do Rock
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Coluna Val de OliveiraColuna Val de OliveiraColuna Val de OliveiraColuna Val de OliveiraColuna Val de OliveiraColuna do Parreiras

Basta você olhar para o céu em noite estrelada, com os
olhos d'alma.

Ele é agora eterno piloto da escuderia dos Anjos, na Fór-
mula Celestial.

Senna continua largando na primeira posição localizada na
Estrela Dalva, percorrendo o circuito da Via Láctea, em dire-
ção ao pódium instalado na Constelação do Cruzeiro do Sul.

Acomodados na tribuna de honra, um velho sorridente e
bondoso, uma senhora lindíssima e um camarada com cicatri-
zes na testa, no peito e nas mãos. E nela também uma simpá-
tica e radiante pombinha branca.

Nas arquibancadas, legiões de anjos, arcanjos, querubins e
serafins, cantam em coro: Dá-lhe, Senna!

E se você forçar um pouquinho mais os teus olhinhos,
poderá ver em suas mãos, mesmo que encharcada pelas lágri-
mas de milhões de homens, mulheres e crianças de todas as
cores, de todos os credos, e de todos os cantos, uma enorme
bandeira.

A BANDEIRA BRASILEIRA!
 Parreiras Rodrigues

Ayrton Brasil Senna:
30 anos de saudades!

Continue vendo Senna em Ação

Para os interessados entrar em contato com Ester
através do WhatsApp 98763-5648 ou direto na

Secretaria de Meio Ambiente de Piraquara no 41 3590-3508

Gatinha filhote. Ela tem 2 meses , vacinada e microchipa-
da. Estava em situação de vulnerabilidade, mas é super dócil.
Temos o termo de adoção de compromisso. Interessados
entrar em contato com Jahyra pelo WhatsApp 41 995368097

Parabéns a mais linda Dra.
Sophia Lecheta Venske! Ela
que se formou em odonto!
Desejo uma linda e próspera
trajetória. Filha do queridos
amigos, Aito e Marise.

Ao meu querido afilha-
do Marcos Camporezi,
parabéns, pelo seu ani-
versário no último dia
27! Deus conduza a sua
caminhada. Foto com
sua avó Jussimara e sua
mãe Fernanda.

Quem debutou em
grande estilo, foi a
linda Ana Júlia! Fe-
licidades e muita
luz nesse novo ci-
clo. Foto com seus
pais, Fernando,
Luci e sua irmã Fer-
nanda.

Que chegou ao mundo tra-
zendo muitas alegrias, foi a
pequena Sophia! A família
meus parabéns pela linda cri-
ança. Foto com seus pais,
Lucas e Natalia.

Quem comemorou mais
um ano de vida, no último
dia 29, foi o querido amigo
Carlos Hespanhol! A ele
muitos anos de vida com
saúde. Foto com sua mãe
Kelly.

Quem assoprou
velinhas de seu

primeiro aninho,
no último da 21,

foi o príncipe
Gabriel! Deus

conduza sempre a
vida desse

menino lindo.

A linda aniversariante do úl-
timo dia 26, foi Julia Almei-
da! Muitas alegrias e conquis-
tas positivas na sua vida.

Felicito minha querida ami-
ga Manza Aguiar, pelo seu
aniversário, no último dia 29!
Vida longa e feliz são meus
votos.
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Coluna do Kalunga

Por Edson Francisco de Arruda

No último dia 22, no Ga-
binete da Prefeitura Munici-
pal, aconteceu a reunião que
definiu os parâmetros iniciais
da Campanha do Cobertor
2024 do Município de Pira-
quara, que teve início no dia
26 de abril. Serão 60 dias de
arrecadação destinados aos
nossos munícipes que vivem
em situação de vulnerabilida-
de social, abrigos e casas de
passagem. A logística de dis-
tribuição e posterior recolhi-
mento das caixas será reali-
zada pela Secretaria de De-
senvolvimento Econômico.
As doações são triadas e en-
caminhadas para a Secretaria
Municipal de Assistência So-
cial que ficará responsável
pela destinação final. Tere-

Campanha do
Cobertor 2024

mos muitos pontos de cole-
ta, sendo o prédio da Prefei-
tura a referência. Caso você
ou sua empresa tenha interes-
se de ser um ponto de coleta
ou fazer doação entre em
contato pelo telefone 3590-
3301 ou 3590-3309. Os pon-
tos de coleta serão divulga-
dos nas redes sociais da Pre-
feitura. Faça parte! Lembre-
se: QUEM AMA DOA.

Participaram da reunião a
Primeira Dama e Secretária de
Desenvolvimento Econômi-
co, Creusa Fróes, represen-
tantes das instituições finan-
ceiras Sicoob e Banco do
Brasil, além dos servidores
Valmir Soares (Rock), Bianca
Klein e Elizabete Motta da
Silva

1º de Maio é uma data
marcante, forte, especial, di-
ferenciada; significa luta, tra-
balho, suor, pão na mesa, qua-
lidade de vida! Lembra chei-
ro da Serra do Mar, caminha-
da na madrugada, bafo de frio
no ar, pinhão crú catado nas
trilhas, cabo de aço desafian-
do o gigante Anhangava, mis-
sa do trabalhador! 1º de Maio
lembra nosso povo de Curiti-
ba, Quatro Barras, Campina
Grande do Sul, Borda do
Campo, Pinhais, São José dos
Pinhais, as comunidades do
Rio do Meio, Jardim Paulista,
Menino Deus, Campininha,
Colombo, Piraquara, Seminá-
rio de Dom Orione; lembra
este povo reunido cantando
nas cordas do violão do Pa-
dre Jaci a canção do Antonio
Marcos: "Um certo dia um
Homem esteve aqui..."; e
numa só fé, numa só oração,
tal qual o "Sermão da Mon-
tanha", ouviam o Evangelho
e dividiam os "calos" das mãos
em Comunhão com Cristo
Jesus.

O Anhangava, em tupi-
guarani, "montanha dos espí-
ritos maus" , imponente e por-
tentoso é um cartão de visita
da região para os amantes de
montanhismo e trilhas, um
verdadeiro cartão postal da
natureza. Ali era celebrada a
missa do trabalhador. Grupos
de jovens, seminaristas, leigos,
fiéis, gente de todas estas co-

"Memórias em prosa de uma
Piraquara do século passado:

missa do trabalhador!"
munidades após dura cami-
nhada aglomeravam-se dian-
te do improvisado altar e re-
zavam de mãos dadas o "Pai
Nosso", ouviam o Evangelho
e renovavam as esperanças
das promessas das bem aven-
turanças: "Bem-aventurados
os que têm fome e sede de
justiça, porque serão saciados;
Bem-aventurados os puros de
coração, porque verão a Deus;
Bem-aventurados os que pro-
movem a paz, porque serão
chamados filhos de Deus...!"

E lá em meio às nuvens,
na vastidão da mata atlântica
e ao alcance da vista de nosso
litoral, menino pedia igualda-
de nas oportunidades de tra-
balho, saúde e proteção aos
trabalhadores, sabedoria e jus-
ta remuneração por parte dos
empregadores, valorização e
reconhecimento por parte do
Estado pro nosso aguerrido
magistério.

Foi num primeiro de maio
que há 30 anos perdemos o
Airton Senna, no seu ofício,
correndo, em um acidente de
trabalho como tantos no ano-
nimato do dia a dia, como to-
dos os mortais.

Velho e verde Anhangava,
de tantas missas, exorta os
maus espíritos e de seu cume,
próximo de Deus, com as bên-
çãos da mãe natureza proteja
os nossos trabalhadores!
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Complexo Peniten-
ciário de Piraquara,
onde estão oito uni-

dades prisionais, recebeu no
último dia 19 uma sede da De-
fensoria Pública do Estado do
Paraná. O objetivo do espaço
é dar mais eficiência e agilida-
de aos atendimentos jurídicos.
A Defensoria atua no comple-
xo desde 2022, mas não tinha
um local próprio.

A Defensoria Pública tem
o papel de atuar na defesa jurí-
dica de pessoas privadas de li-
berdade sem condições de ar-
car com os custos de uma de-
fesa privada, além de trabalhar

Complexo Penitenciário de Piraquara
ganha sede da Defensoria Pública do Estado

O novo espaço é uma das casas localizadas no complexo, que foi cedido pela Polícia Penal do Paraná (PPPR) e reformado pela
própria Defensoria para atender as demandas diárias dos cinco defensores públicos e dois assessores que utilizarão o local
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O na fiscalização dos direitos co-
letivos e das condições de cum-
primento de pena.

O novo espaço é uma das
casas localizadas no complexo,
que foi cedido pela Polícia Pe-
nal do Paraná (PPPR) e refor-
mado pela própria Defenso-
ria para atender as demandas
diárias dos cinco defensores
públicos e dois assessores que
utilizarão o local. A sede é equi-
pada com computadores, in-
ternet, cozinha e banheiro.

O diretor-geral da Polícia
Penal, Reginaldo Peixoto, res-
saltou que a DPE possui um
papel crucial na execução pe-

prisional mais humano, justo e
seguro para todos os envolvi-
dos, incluindo policiais penais,
pessoas privadas de liberdade
e a sociedade como um todo",
disse.

O defensor público geral
do Estado, André Giamberar-
dino, afirmou que o posto vai
possibilitar conforto e estrutu-
ra adequada aos servidores.

"É um marco simbólico e
importante que representa o
esforço da DPE em oferecer
assistência jurídica diretamente
de dentro do sistema prisional,
sendo uma forma de atendi-
mento mais próximo e huma-

nizado", completou. "A im-
portância dessa casa tem a ver
com a exigência legal de que a
Defensoria Pública tenha um
espaço próprio nas unidades
penais, justamente para que o
trabalho seja mais dinâmico,
rápido e organizado. Enxerga-
mos essa possibilidade para
que pudéssemos analisar os
processos em um lugar pró-
prio, trocando experiências
com os demais defensores e
tendo mais conforto para exe-
cutar nosso trabalho", explicou
a defensora pública Andreza
Lima de Menezes, que atuará
na sede.

nal. "Ao garantir o acesso dos
detentos aos serviços da De-
fensoria Pública estamos não

apenas cumprindo com nossas
obrigações legais, mas também
promovendo um ambiente

No último dia 19, o esta-
belecimento "O Padeiro Foo-
ds Burguer", sediado em Pira-
quara, recebeu a certificação de
equivalência SISBI, que autori-
za a comercialização nacional
de seus produtos.

A certificação foi entregue
pelas mãos do Presidente do
Consórcio Metropolitano de
Serviços do Paraná - CO-
MESP, Gerson Colodel, que
também reconheceu os estabe-
lecimentos "Pescados Kairós",
de Pinhais e "Casa dos Pesca-
dos", de Guaratuba. Já o esta-
belecimento "Nono Pieiro", de
Campo Largo recebeu o Selo
para a comercialização regio-
nal. Com esta certificação o Ser-
viço de Inspeção Municipal de
Produtos de Origem Animal de
Piraquara (SIM/POA) conta
com selos de inspeção de âm-
bito municipal (SIM), regional
(COMESP), estadual (SUSAF)
e nacional (SISBI), permitindo
que os estabelecimentos pos-
sam comercializar em qualquer
escala necessária, desde que se
enquadrem dentro das normas
sanitárias e tenham registro no
respectivo Serviço de Inspeção
Municipal.

Estabelecimento de Piraquara conquista o Selo
SISBI para comercialização de produtos no Brasil

Durante a cerimônia, que
foi realizada na sede do CO-
MESP, o Secretário Estadual
da Agricultura e do Abasteci-
mento - SEAB, Norberto Or-
tigara, entregou ao Consórcio
o certificado de adesão ao Sis-
tema Unificado Estadual de
Sanidade Agroindustrial Fami-
liar, Artesanal e de Pequeno
Porte do Governo do Estado
do Paraná - SUSAF, o que ga-
rante a possibilidade de comer-
cialização de produtos de ori-
gem animal em escala estadu-
al. Para celebrar as conquistas,
foi ofertada aos presentes uma
deliciosa degustação com pro-
dutos dos estabelecimentos
certificados.

Também participaram da
ação, a Secretária de Desenvol-

vimento Econômico Creusa
Fróes, os representantes dos
municípios do COMESP, a
Gerente de Inspeção de Pro-
dutos de Origem Animal na
ADAPAR, Mariza Koloda
Henning, o diretor presidente
da ADAPAR - Agência de
Defesa Agropecuária do Para-
ná, Sr. Otamir Cesar Martins,
representante do Ministério de
Desenvolvimento Agrário, Sr.ª
Leila Klenk, o representante do
IDR - Instituto de Desenvol-
vimento Rural do Paraná, Sr.
Orival Stolf, do representante
da OCEPAR - Sindicato e
Organização das Cooperativas
do Estado do Paraná, Sr. Nel-
son Costa e a equipe do Setor
de Agricultura da Secretaria de
Desenvolvimento Econômico.

No último dia 12, aconte-
ceu no auditório da Vila da
Cidadania a exibição do do-
cumentário "A Morada de
São Roque", produzido com
subsídios da Lei Paulo Gus-
tavo n° 195/2022. O evento
reuniu 250 pessoas, entre pi-
raquarenses e público de ou-
tras regiões.

A ação cultural foi um
marco histórico, por ser o pri-
meiro projeto audiovisual
aprovado pelo Ministério da
Cultura através da Lei Paulo
Gustavo, na região. O proje-
to contou com o apoio da
Secretaria de Cultura, Espor-
te e Lazer de Piraquara e ain-
da com a parceria e pesquisa
da Coordenação do Hospi-
tal de Dermatologia Sanitá-
ria do Paraná e FUNEAS.

O filme conta a história de
pacientes que viveram no
Hospital São Roque, Hospi-
tal de Dermatologia Sanitá-
ria do Paraná, referência no
tratamento de Hanseníase no
estado, na época de isolamen-
to compulsório, quando não
existia a cura para a Hansení-
ase. A sua produção foi reali-
zada no mês de janeiro de
2024 e conta com 40 pesso-
as, entre elenco e equipe.  A
narrativa é protagonizada por

Exibição do documentário "A Morada de São Roque"
reúne grande público na Vila da Cidadania

atores, estudantes de teatro,
funcionários do Hospital e pes-
quisadores da região de Pira-
quara, que contribuíram para a
reprodução da história do
Hospital, que marcou a traje-
tória do município.

Além da exibição do do-
cumentário, a noite ficou mar-
cada pelo lançamento do Pla-
no Municipal de Cultura, um
documento de planejamento
norteador da política cultural
do município pelos próximos
dez anos.

O plano é resultado de um
processo de construção coleti-
va, que contou com a partici-
pação e parceria da sociedade
civil e do poder público, reu-
nidos em conferências munici-
pais e em pequenos grupos
desde o ano de 2014.

A Secretária de Cultura,

Esporte e Lazer, Ana Mazon
de Souza Tesserolli esteve pre-
sente no evento, e anunciou a
novidade "O lançamento do
Plano Municipal de Cultura já
era algo esperado há tempos
em Piraquara, e é de extrema
importância para a cidade,
pois ele permite gerar condi-
ções para preservar e desen-
volver a diversidade das ex-
pressões culturais dentro do
município, além de torna-las
acessíveis a população", enfa-
tizou.

Também participaram do
evento o Prefeito Josimar
Fróes, a Primeira-dama e Se-
cretária de Desenvolvimento
Econômico Creusa Fróes, a
Diretora e Roteirista do do-
cumentário Diana Sitonio,
além da equipe de produção
e lideranças do município.

No último dia 10, a Prefei-
tura de Piraquara, por meio da
Secretaria de Cultura, Esporte
e Lazer, realizou na Vila da Ci-
dadania, o III Fórum Munici-
pal de Diálogo Indígena, com
o tema  "Práticas indígenas: re-
pensando nosso modo de vida
na Terra a partir da Agenda
2030", o evento aconteceu em
alusão ao movimento Abril
Indígena, que reforça a valori-
zação da cultura e dos povos
indígenas. Em uma imersão re-
pleta de cultura, quem passou
pelo local encontrou um cená-

III Fórum Municipal de Diálogo Indígena celebrou o Abril Indígena em Piraquara

A Prefeitura de Piraquara
segue na luta contra a Den-
gue! A equipe de Vigilância
Ambiental e Controle de En-
demias, realizou a aplicação
de inseticida químico residu-
al, para o controle do mos-
quito Aedes Aegypt na fase
adulta. A aplicação do inseti-
cida é recomendada em pon-
tos estratégicos do município,
onde a proliferação do mos-
quito é grande, como ferro
velho, cemitério, borracharia e es-
paços de reciclagem. As equipes
estão nas ruas atuando de for-
ma intensa na orientação e fis-
calização, mas é necessário

Piraquara contra a Dengue

Piraquara, debatendo temas
como a importância, os direi-
tos e lutas ainda latentes dos
povos indígenas e a reflexão a
respeito do nosso modo de
viver no planeta Terra. Além da
conversa enriquecedora, o en-
contro contou com apresenta-
ções culturais e exposição de
utensílios e diversas peças de
artesanato indígena. Também
participaram da ação a Secre-
tária de Meio Ambiente Cristi-
na Maria Rizzi Galerani e a
equipe da Secretaria de Cultu-
ra, Esporte e Lazer.

rio bem característico. Duran-
te o evento, os participantes

foram contemplados com
uma roda de conversa envol-

vendo três aldeias, o Grupo
Towê - Nação Fulni - ô (PE),

o Território Sagrado Indígena
- Piraquara e a Aldeia Araçaí -

que os moradores também fa-
çam a sua parte e redobrem a

atenção e cuidados para que a
Dengue não afete mais pesso-

as. A Dengue mata! Precisamos
da colaboração de toda a po-

pulação para eliminar o mos-
quito! Denúncias e reclamações

podem ser feitas via Ouvido-
ria no site da Prefeitura.
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Desde 17 de abril, no Ci-
népolis do Jockey Plaza Shop-
ping, todas as quartas-feiras
serão marcadas por uma ofer-
ta especial, onde todos os cli-
entes pagarão meia-entrada em
todas salas e sessões, com ex-
ceção de feriados e pré-estrei-
as. A Cinépolis, maior opera-
dora de cinemas da América
Latina, realiza a Quarta Ci-
népolis em todas as unidades
da rede.  A ação inovadora visa
proporcionar acesso facilitado
ao entretenimento cinemato-
gráfico de qualidade para to-
dos os públicos. Para usufruir
da promoção, os clientes pre-
cisam apenas estar cadastrados
no Clube de Vantagens Ci-
népolis, um serviço gratuito que

Jockey Plaza Shopping tem meia-entrada para todos às quartas-feiras no Cinépolis
A ação é válida em todas as salas e sessões, e terá combo promocional no valor de R$ 24,90
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oferece uma série de benefíci-
os exclusivos aos seus mem-
bros. O cadastro pode ser rea-
lizado de forma rápida e sim-
ples através do site oficial da
Cinépolis ou diretamente nas
bilheterias das unidades. Para
tornar a experiência ainda mais

completa, a Cinépolis apresenta
o "Combo Quarta Cinépolis"
que terá 1 pipoca média + 1
bebida de 500ml por apenas
R$24,90. "Queremos propor-
cionar momentos de diversão
e entretenimento de qualidade,
incentivando cada vez mais

pessoas a desfrutarem da ma-
gia do cinema em nossas salas
e a 'Quarta Cinépolis' é uma
oportunidade única para tor-
nar o cinema ainda mais aces-
sível a todos os públicos.", co-
menta Luiz Angi, gerente de
marketing da Cinépolis Brasil.

A "Quarta Cinépolis" é uma
oportunidade imperdível para
reunir amigos e familiares e
desfrutar de grandes lançamen-
tos, clássicos do cinema e ex-
periências imersivas nas salas
tradicionais e premium da
rede, tudo isso com preços
acessíveis e condições especi-
ais. O Jockey Plaza Shopping
fica no Tarumã, na Rua Kon-
rad Adenauer, 370 e tem esta-
cionamento com valor de R$8,
por até 30 min, e R$15 por
todo o período de utilização
dentro da mesma diária, e taxa
de R$20 de pernoite. As lojas
funcionam de segunda a sába-
do, das 10h às 22h, e aos do-
mingos, das 14h às 20h. E as
operações de alimentação de

segunda a sexta, das 10h às
22h, aos sábados, das 10h às
23h, e aos domingos, das 11h
às 22h.

SERVIÇO
QUARTA CINÉPOLIS:
Data: a partir de 17 de abril,
todas as quartas-feiras, exceto
feriados e pré-estreias.
INGRESSOS: Salas tradicio-
nais, VIP, IMAX, MacroXE,
Onyx 4K, 4DX e Júnior: to-
dos pagam meia-entrada, me-
diante cadastro no Clube de
Vantagens Cinépolis (inscrição
gratuita).
COMBO PROMOCIO-
NAL: 1 pipoca média + 1
bebida de 500ml por apenas
R$ 24,90

governador Carlos
Massa Ratinho Juni-
or anunciou na quin-

ta-feira (25) que vai desapro-
priar duas áreas em frente ao
Aeroporto Internacional das
Cataratas, em Foz do Iguaçu,
no Oeste do Paraná. Os dois
terrenos, de 10.340 metros
quadrados e de 3.560 metros
quadrados, pertencem atual-
mente à construtora 5 Star e
vão ser utilizados para a cons-

Governo vai desapropriar áreas próximas ao aeroporto
de Foz para construção de viaduto e centro turístico

O trução de um viaduto na Ro-
dovia das Cataratas (BR-469),
além de um centro voltado
para a promoção do turismo
e de ações ambientais.

O Departamento de Estra-
das de Rodagem do Paraná
(DER/PR), autarquia da Secre-
taria de Estado da Infraestru-
tura e Logística, está executan-
do a duplicação da Rodovia
das Cataratas, em parceria com
o governo federal e a Itaipu

Binacional. As obras vão des-
de o portal de entrada do Par-
que Nacional do Iguaçu até tre-
vo de acesso à Argentina, em
uma extensão de 8,7 quilôme-
tros.

Além das pistas e vias mar-
ginais, a obra também contem-
pla a construção de uma pon-
te e de quatro viadutos. Três
deles já foram iniciados e o
quarto aguardava apenas a li-
beração da área em frente ao

aeroporto para começar a exe-
cução. Na área excedente, deve
ser construído um centro tu-
rístico, já que além da proxi-
midade ao aeroporto, o local
também dá acesso ao Parque
Nacional do Iguaçu, onde es-
tão as Cataratas do Iguaçu, o
principal ponto turístico do
Paraná. Na região, também es-
tão localizados diversos hotéis
e resorts, além de outros atra-
tivos, como o Parque das Aves.

A nova iluminação cêni-
ca implantada pela Prefeitu-
ra de Curitiba no Largo Ba-
den Powell, também conhe-
cido como Praça do Esco-
teiro, no Rebouças, deixou o
local mais bonito. A ilumina-
ção do largo, na confluência
das avenidas Sete Setembro
e Affonso Camargo com a
Rua Mariano Torres, bem
próximo da Rodoferroviá-
ria - complementa as obras
de requalificação no entorno
do Mercado Municipal, en-
tregues à população em mar-
ço pelo prefeito Rafael Gre-
ca. Inaugurado em 1969, o
largo homenageia com o

Tecnologia Led: Nova iluminação cênica valoriza o Largo Baden Powell em Curitiba
nome o fundador do Movi-
mento Escoteiro, Robert Ste-
phenson Smyth Baden-Powe-
ll, nascido em Londres, na In-
glaterra, em 1857. A ação da
Prefeitura foi preservar e des-
tacar o patrimônio cultural e
turístico da cidade a partir do
efeito da iluminação especial,
com contraste de cores e jogo
de luzes e sombras. "Mais um
belo espaço da nossa cidade é
contemplado com iluminação
cênica, para que, banhado com
a luz dos Pinhais, seja sempre
preservado e valorizado pelos
que aqui moram e pelos que
nos visitam", diz o prefeito
Rafael Greca.

borado para realçar os elemen-
tos arquitetônicos e simbólicos
da praça.

Foram utilizados 16 proje-
tores com temperatura de cor
quente (amarelo), para iluminar
as quatro esculturas de sete
metros de altura feitas com fei-
xes de bambus.

Outros quatro equipamen-
tos com temperatura de cor
neutra e fria (branca) foram
usados para destacar as escul-
turas localizadas no centro do
conjunto iluminado.

Além do busto de Powell,
o largo abriga a obra "O esco-
teiro e a gralha azul", do escul-
tor Elvo Benito Gama.
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ILUMINAÇÃO
SUSTENTÁVEL

Anteriormente, o monu-
mento era iluminado com
oito projetores de alto rendi-
mento de 250W e agora é
com 20 equipamentos de
15W.

"Estamos iluminando de
forma mais adequada e ge-
rando uma economia de 85%
no consumo de energia. De
forma sustentável usamos a
iluminação cênica para pre-
servar e destacar mais um
monumento da cidade", diz
Rodrigo Araújo Rodrigues,
secretário municipal de Obras
Públicas.

Nova iluminação cênica valoriza o Largo Baden Powell em Curitiba

PROJETO
LUMINOTÉCNICO

Com 20 projetores embu-
tidos no piso, em tecnologia

LED, que iluminam com mai-
or eficiência e menor consumo
energético, o projeto lumino-
técnico foi cuidadosamente ela-
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o último dia 25, Pi-
nhais recebeu a rea-
lização da capacita-

ção "Trilhando os caminhos do
cuidado: fortalecendo as Redes
de Atenção à Saúde". Promo-
vido pelo Consórcio Metro-
politano de Serviços do Pa-
raná (Comesp), em parceria
com os municípios consor-
ciados, o evento foi realizado
no Centro de Formação dos
Profissionais da Educação, lo-
calizado no bairro Weissópo-
lis.

Para a prefeita de Pinhais,
Rosa Maria, a área da saúde
demanda atenção constante e
efetiva. "Como gestores, mui-
tos são os desafios que a saúde
nos impõe. E trilhar o cami-
nho do cuidado dá trabalho,
mas estamos aqui para articu-

Pinhais recebe evento do Consórcio Metropolitano de Serviços do Paraná
"Trilhando os caminhos do cuidado: fortalecendo as Redes de Atenção à Saúde" foi

a temática tratada na ação realizada no Centro de Formação dos Profissionais da Educação

N lar, para trabalhar de forma
integrada e pensar em ações
que serão desenvolvidas em
nossos locais de trabalho.
Dar atenção às pessoas é a
nossa obrigação enquanto
servidores e servidoras públi-
cas", enaltece a prefeita.

De acordo com a diretora
geral do Comesp, Daniela Ca-
valcante, enxergar e atender as
necessidades de forma integral
é uma necessidade.

"Precisamos sim enxergar
as demandas em sua integrali-
dade. Interrelacionar políticas
públicas é o que podemos tra-
balhar dentro do nosso univer-
so e olhar para o cidadão no
nosso atendimento. Então, que
este evento seja uma forma de
avançarmos na capacitação re-
gionalizada e principalmente no

compartilhamento das nossas
ações entre atenção primária e
os outros novos níveis de aten-
ção", ressalta.

Representando também o
Conselho Regional dos Secre-
tários Municipais de Saúde
(Cresems), a secretária de Saú-
de de Pinhais, Adriane da Silva

Jorge Carvalho, ressalta a im-
portância da cooperação entre
os entes envolvidos. "Conse-
guimos avançar em muitas
questões graças ao comprome-
timento de todos, sabemos
que os municípios não dão
conta de tudo.

Em relação aos atendimen-

tos especializados, seja uma
consulta ou um exame, funci-
onam como complemento da
nossa atenção primária. E es-
tes momentos de troca são
primordiais para o fortaleci-
mento da rede", destaca.  A
programação do evento con-
tou apresentação de casos clí-
nicos relatados pelos médicos
da Família e Comunidade,
Douglas Vieira de Souza e Fe-
lipe Gutierre, responsáveis téc-
nicos do Comesp. Também
foram proferidas palestras
com as seguintes temáticas:

- Linha de Cuidado Ma-
terno, ministrada pela enfer-
meira chefe da Divisão de
Atenção à Saúde da Mulher da
Sesa-PR, Carolina Bolfe Poli-
quesi.

- Linha de Cuidado In-

fantil, ministrada pela enfermei-
ra chefe da Divisão de Aten-
ção à Saúde da Criança e do
Adolescenteda da Sesa-PR, Fer-
nanda Crosewski.

- Linha de Cuidado do
Idoso, ministrada pela médica
geriatra da Divisão de Atenção
à Saúde do Idosoda da Sesa-
PR, Caren Cristiane Muraro.

O Comesp é formado pela
união dos 28 municípios que
compõem a Região Metropo-
litana de Curitiba e três muni-
cípios do litoral paranaense.
Também estiveram presentes
no evento, a diretora da 2ª Re-
gional de Saúde do Paraná, Ira-
ni Aparecida dos Santos; a che-
fe da seção de Atenção Primá-
ria à Saúde da 2ª Regional de
Saúde do Paraná, Thaissa Du-
que Figueira.

Na última semana, Pinhais
recebeu mais uma vez a Ex-
poApras - uma das maiores
feiras de negócios do país e a
segunda maior do segmento
no Brasil. O evento foi reali-
zado no Expotrade, entre os
dias 16, 17 e 18 de abril, e é
voltado aos empresários do
setor mercadista de todo o esta-
do do Paraná, movimentando
a economia de toda região.

A 41ª edição da Feira e
Convenção Paranaense de Su-
permercados contou com
palestras magnas, como a de

Sucesso de público marcou a 41ª ExpoApras em Pinhais
Feira e Convenção Paranaense de Supermercados reuniu centenas de empresas no Expotrade

Mário Sérgio Cortella, filóso-
fo e autor de mais de 40 livros,
que movimentou o segundo
dia do evento, além de
workshops e oficinas. A Expo-
Apras teve a presença de 450
marcas e atraiu mais de 65 mil
visitantes, superando a expec-
tativa inicial dos organizadores.

Segundo Carlos Beal, pre-
sidente da Apras, a feira "é fo-
cada no setor, para  realmente
fazermos muito mais negóci-
os. Para que o pequeno e mé-
dio varejista, que veio até Pi-
nhais, possa levar inovação e

lançamentos para se tornar
competitivo. Porque eu acredi-
to, e o Brasil tem mostrado
muito isso, que a força dos re-

gionais é que faz o supermer-
cadismo brasileiro ser diferen-
te", avalia. Já a prefeita de Pi-
nhais, Rosa Maria, em discur-

so na abertura da feira, agra-
deceu a escolha dos organiza-
dores, mais uma vez, em tra-
zer esse grande evento para o
município: "Inicialmente quero
agradecer por essa feira tão
grandiosa escolher Pinhais para
ser aqui, novamente, a cidade
anfitriã. É uma honra muito
grande para o nosso municí-
pio.  Nesses momentos a cida-
de se avoluma em todos os
sentidos e para nós é uma ale-
gria. Onde as pessoas se encon-
tram para pensar, o mundo se
torna melhor", completa Rosa.

Entre os segmentos exposi-
tores, destaque para alimen-
tos, bebidas, carnes, limpeza,
papéis, frutas, legumes, ver-
duras e produtos orgânicos,
construção, equipamentos,
tecnologia, serviços, seguran-
ça, arquitetura e comércio
exterior. Em relação a 2023,
a edição deste ano teve 30%
mais visitas e volume de ne-
gócios gerados, além de ter
atraído mais 50 marcas ex-
positoras, saltando de 400
para 450 empresas, nos três
dias de evento.

Inscrições para concurso de arquitetura do novo planetário em Pinhais entram na reta final
O concurso público é organizado pelo Fundepar, que premiará o vencedor com R$ 60 mil, além de contratá-lo

para a elabora dos projetos legais e executivos e do orçamento de referência de arquitetura e engenharia, com apoio
financeiro de R$ 338 mil. O segundo e o terceiro colocados também receberão R$ 25 mil e R$ 15 mil respectivamente
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Terminam em menos de
um mês as inscrições para que
arquitetos e engenheiros inte-
ressados em apresentar proje-
tos arquitetônicos para o pla-
netário que será construído no
Parque da Ciência Newton
Freire Maia, em Pinhais, na
Região Metropolitana de Cu-
ritiba. Após a conclusão da
obra, o novo planetário será o
mais moderno da América
Latina e um dos maiores do
Brasil.

O concurso público é or-
ganizado pelo Instituto Parana-
ense de Desenvolvimento Edu-
cacional (Fundepar), que pre-
miará o vencedor com R$ 60
mil, além de contratá-lo para a
elabora dos projetos legais e
executivos e do orçamento de
referência de arquitetura e en-
genharia, com apoio financei-

ro de R$ 338 mil. O segundo
e o terceiro colocados também
receberão R$ 25 mil e R$ 15
mil respectivamente.

As fichas de inscrição pre-
cisam ser preenchidas até as 18
horas do dia 28 de maio e de-
vem ser feitas pelo sistema
Sic.Cultura. Para acessá-lo, é
preciso se cadastrar como
Agente Cultural. No site do
Fundepar também é possível
consultar edital resumido e o
edital completo.

Segundo o edital, os proje-
tos devem apresentar concei-
tos de "uma visão arquitetôni-
ca única e inovadora do plane-
tário, assegurando que este se
torne um marco educacional,
cultural, turístico e científico na
região". O planetário vai ser
construído para projetar o céu
em alta resolução, promoven-

do uma experiência imersiva e
de alta tecnologia.

Os projetos também de-
vem contemplar a revitalização
e o paisagismo da trilha do Rio
Canguiri, que fica dentro do
Parque da Ciência. A previsão
é que as obras recebam um in-
vestimento total de R$ 40 mi-
lhões, fazendo com que o par-
que tenha capacidade para re-
ceber mais de 140 mil pessoas
anualmente.

CRITÉRIOS TÉCNICOS
Podem participar arquitetos

e engenheiros diplomados, que
estejam legalmente habilitados
e cadastrados perante o Con-
selho de Arquitetura e Urba-
nismo (CAU) ou o Conselho
Regional de Engenharia e
Agronomia (CREA). As inscri-
ções podem ser feitas indivi-
dualmente como pessoas físi-
cas, em grupo ou por meio de
pessoa jurídica.

A comissão julgadora será
multidisciplinar, composta por
profissionais de diferentes áre-
as, com representantes do po-
der público, academia e da clas-
se de arquitetos e engenheiros
do Estado. Os projetos serão
avaliados a partir de nove cri-
térios: contextualização; im-
plantação; programa de neces-
sidades; organização do con-
junto; técnica construtiva; eco-
eficiência; conforto e desempe-
nho; flexibilidade; e acessibili-
dade. Cada membro da banca
vai dar uma nota, de 0 a 10,
para os projetos em cada um
dos critérios. Aqueles que tive-
rem pontuação inferior a 7 em
algum dos pontos de avaliação
serão desclassificados.

PARQUE DA CIÊNCIA
Inaugurado em 2005, o Par-

que da Ciência recebeu o nome
do renomado físico brasileiro
Newton Freire Maia, em ho-
menagem à sua contribuição
para o avanço da ciência no
País.

Desde então, tem sido um
ponto de referência para estu-
dantes, pesquisadores e entusi-
astas da ciência.

Com uma vasta área ver-
de, o parque conta com jardins
temáticos, trilhas ecológicas,
espaços de lazer, exposições
interativas sobre física, quími-
ca, biologia e astronomia.

Além disso, o parque pro-
move regularmente eventos,
workshops e palestras com es-
pecialistas das mais diversas
áreas científicas, buscando sem-
pre estimular a curiosidade e o
interesse pelo conhecimento
científico.
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trajetória de lutas da
classe trabalhadora no
mundo e no Brasil será

mais uma vez celebrada na Assem-
bleia Legislativa do Paraná. Traba-
lhadores dos mais diferentes seto-
res da sociedade serão homenagea-
dos em uma sessão solene no pró-
ximo dia 2, um dia após o feriado
do Dia do Trabalhador.

A iniciativa do evento é do pri-
meiro secretário da Assembleia,
deputado Alexandre Curi (PSD), e
do deputado Ney Leprevost
(União), e presta um reconhecimen-

Celebração aos trabalhadores do Paraná marca a agenda legislativa
Sessão solene em alusão ao 1º de Maio vai homenagear representantes dos mais diferentes setores da sociedade.

Programação da Assembleia conta ainda com audiência pública, sessões plenárias e reuniões de comissões

A to aos trabalhadores do Paraná. A
solenidade está marcada para as
18h30 no Plenário e é o destaque
da agenda legislativa na próxima se-
mana, que conta ainda com audi-
ência pública, sessões plenárias e
reuniões de comissões. O Dia do
Trabalho remete à luta histórica dos
trabalhadores para conquistar me-
lhores condições de trabalho. A ori-
gem remonta o movimento de
operários que eclodiu em Chicago
em 1896, dando origem às celebra-
ções de 1º de Maio. Eles lutavam
contra as condições desumanas de

trabalho e pela redução da carga
horária de 13 horas para 8 horas.

No Brasil, a data é celebrada

desde 1925, quando virou decreto
após a Greve Geral em 1917. Mas a
maior mudança só veio com a Con-

solidação das Leis do Trabalho, em
1943. Já a Lei federal nº 10.607/2002
definiu o dia 1º de maio como feri-
ado nacional.

SAÚDE RENAL
"A saúde dos rins - prevenção,

diagnóstico e tratamento" será abor-
dada por especialistas em uma au-
diência pública na Assembleia Le-
gislativa do Paraná. O evento con-
tará com palestras sobre diversos
aspectos relacionados às doenças
renais, desde estratégias de preven-
ção e a importância do diagnóstico

Dia do Rotariano Paranaense é celebrado na Assembleia Legislativa
A solenidade é uma proposição do deputado Anibelli Neto (MDB) em parceria com Distrito nº 4730 do Rotary Internacional
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A Assembleia Legislativa do
Paraná, por proposição do deputa-
do Anibelli Neto (MDB) em par-
ceria com o Distrito nº 4730 de
Rotary Internacional, realizou, no
último dia 27, no Plenário da Casa,
a sessão solene para celebrar o Dia
do Rotariano Paranaense. A data
foi instituída pela Lei estadual nº
17.009/2011, do ex-deputado e ro-
tariano Rasca Rodrigues. A sessão
solene teve por objetivo destacar a
participação de homens e mulhe-
res que ao longo do tempo pro-
moveram ações em prol da melho-
ria da qualidade de vida através dos
projetos de seus clubes rotários,
com programas e ações que aten-
dem ao propósito da instituição
junto às comunidades. O deputa-
do Anibelli Neto (MDB) explicou
a importância da solenidade na As-
sembleia Legislativa do Paraná. "Ser
rotariano é um princípio de vida. É
uma oportunidade que se tem para
ajudar as pessoas. Em atenção à Lei
do deputado Rasca Rodrigues que
instituiu o Dia do Rotariano Para-
naense estamos promovendo uma

celebração e uma valorização dos ro-
tarianos. A intenção é valorizar o
trabalho deles para que eles se sin-
tam prestigiados, vindo na Assem-
bleia Legislativa, no nosso Poder
Legislativo em reconhecimento a
tudo que o Rotary já fez pelo Para-
ná. É uma forma de dizer que eles:
continuem na luta!  Eu me sinto
muito honrado de ser o proponen-
te desta sessão solene". Para o go-
vernador do Distrito nº 4730 do
Rotary, Laerzio Chiesorin Junior,
"é uma honra, um privilégio e uma
grande alegria ser, como rotariano,
reconhecido pela Sociedade Parana-
ense na Casa do Povo Paranaense.
Nós somos 1 milhão e 400 mil pes-
soas no mundo e por exemplo,
nesse momento, certamente tem al-
guém fazendo bem para alguém
em algum lugar do mundo.".

HOMENAGEM
Aos rotarianos que têm se des-

tacado nas mais diversas áreas de
atuação do Rotary foram entregues
diplomas de menção honrosa com
os seguintes dizeres: "A Assembleia

Legislativa do Estado do Paraná,
por proposição do deputado Ani-
belli Neto, concede votos de con-
gratulações pelo transcurso do Dia
do Rotariano Paranaense. Aplau-
sos por ser um cidadão exemplar e
ético, reconhecido pelo inestimável
trabalho ao longo da sua trajetória
pessoal e profissional, e pela con-
tribuição às causas humanitárias
abraçadas pelo Rotary Internacio-
nal, no enfoque e cumprimento das
metas e programas que estimulam
o ideal de servir e valorizar o com-

panheirismo". A Lei estadual nº
17.009/2011 que instituiu o Dia do
Rotariano Paranaense e incluiu a
data, no Calendário Oficial de Even-
tos do Paraná de autoria do ex-de-
putado Rasca Rodrigues, marca a
data de 27 de abril por tratar-se da
fundação do primeiro Clube de
Rotary do Paraná, o Rotary Club
Curitiba há 90 anos. O atual presi-
dente do Rotary Club Curitiba, Fa-
biano Reche dos Reis, ressaltou a
importância da homenagem. "O
Rotary Clube de Curitiba, que é o

nosso clube, chegou em aqui em
1933. Estamos fazendo agora 91
anos, No Brasil o Rotary fez 100
anos no ano passado, nós fizemos
90, então tinha 10 anos de Rotary
no Brasil quando o nosso clube foi
instalado. E essa data que está sen-
do celebrada hoje, 27 de abril, data
da nossa fundação. E hoje nós te-
mos quase 40 clubes de Rotary em
Curitiba atuando e trabalhando.
Pessoas em ação em favor da socie-
dade".

ROTARY NO PARANÁ
O Rotary é uma associação de

clubes de serviços integrado por
homens e mulheres profissionais
que prestam serviços voluntários e
humanitários por meio de proje-
tos sustentáveis em diversas áreas,
como educação básica e alfabetiza-
ção, paz, saúde materno-infantil,
saneamento e recursos hídricos, e
desenvolvimento econômico e co-
munitário.

O movimento rotário no Es-
tado do Paraná conta com quatro
Distritos e 350 clubes, sendo 32 na

A Associação Comercial do Paraná (ACP) efe-
tuou uma sondagem junto a 930 consumidores de
todo o Estado, afim de verificar as intenções e o
comportamento de compra com foco no Dia das
Mães, que neste ano será comemorado em 12 de
Maio. A pesquisa usou como base os consumidores
que participaram da última Campanha de Natal da
entidade, e consultou alguns itens específicos. Itens
de vestuário estão em primeiro lugar (com 50,97%),
enquanto perfumaria está na escolha de 38,82 % e
calçados são a preferência de 30,11% dos respon-
dentes. Os shopping centers foram eleitos por
36,67% dos consumidores, seguido pelas lojas de
comércio de rua (com 35,38% das escolhas) e com-
pras on-line (com 25,05%).

Com relação ao valor da compra, o ticket médio
varia de R$ 50 a R$ 300. 36,24% do público consul-
tado pretende gastar entre R$ 100 a R$ 200,00.
29,46% pretende gastar entre R$ 50 e R$ 100. As
compras entre R$ 200 e R$ 300 serão feitas por
14,19% dos consumidores consultados.

Por fim, as mães serão as maiores presenteadas
(78%), seguidas das sogras (22%), e das esposas
(17%). A sondagem indicou ainda que, neste ano, a
casa será o ponto das comemorações, escolhida por
83,98% dos respondentes. Os restaurantes, por sua
vez, receberão 11,83% do público.

"O resultado desta sondagem incentiva o comer-
ciante a se preparar para a data", diz o Presidente da
ACP, Antonio Gilberto Deggerone. "As vendas do
Dia das Mães fortalecem ainda mais o comércio, por
isso sempre orientamos nossos associados a prepa-
rarem as suas vitrines e, principalmente, a oferecer
um atendimento de qualidade ao consumidor para

O Conselho de Ação para
Sustentabilidade Empresarial
(CASEM) da Associação Comer-
cial do Paraná (ACP), promoveu
no último dia 25, na sede da en-
tidade, o Fórum Inovação e Sus-
tentabilidade, com palestras de re-
presentantes de startups que pro-
movem negócios alinhados à te-
mática do encontro: tecnologia e
sustentabilidade. O CASEM é
coordenado por Edilson Ribei-
ro e foi prestigiado pelo Presiden-
te da ACP, Antonio Gilberto
Deggerone, pelo vice-presidente
Newton Campos; pela vice-pre-
sidente Albanir Fraccaro (Coor-
denadora do Conselho da Mu-
lher Empresária/CME); pelo co-
ordenador do Conselho de Ne-
gócios e Relações Internacionais
(CONINTER-RI) Monroe Ol-
sen, e pelo vice-coordenador do
CASEM, Roberto Casagrande
Filho, além do associados e inte-
grantes do Conselho.

"Esta é uma noite muito rica,
dedicada ao debate de um con-
teúdo que precisamos praticar e
implementar em nosso dia a dia,
que é a inovação. E que nos traz
como necessidade o pensamen-
to de como inserir a inovação
sempre aliada à sustentabilidade",
lembrou o Presidente Deggero-
ne. "O Brasil é signatário dos
ODS (Objetivos de Desenvolvi-
mento Sustentável) e os empre-
sários estão também assumindo
esse compromisso. Nesta Casa,
nosso objetivo é promover a
inovação com responsabilidade e
práticas comerciais sustentáveis,
estimulando os associados para
que criem uma agenda ambiental
dentro das suas empresas", com-
pletou. Segundo o organizador
do Fórum, a proposta foi trazer
aos associados uma abordagem
inovadora, com ênfase em con-
ceitos e práticas. "Trouxemos al-

Inovação e sustentabilidade
pautam Fórum do CASEM

precoce até os desafios enfrentados
para tratar essas disfunções. O even-
to está marcado para o dia 30, no
Auditório Legislativo, às 10 horas.

"A doença renal é assintomáti-
ca. Quando os sintomas aparecem,
o quadro pode ser irreversível. Com
o diagnóstico precoce, podemos
evitar hemodiálise, transplante re-
nal e ocupação de leitos de UTI. O
debate é urgente e necessário para
melhorar a qualidade de vida dos
pacientes e desafogar o sistema de
saúde", destaca a proponente, de-
putada Cristina Silvestri (PSDB).

capital e 131 no Distrito 4730 que
compreende Curitiba e Região Me-
tropolitana, Campos Gerais e o li-
toral do Estado. O primeiro clube
fundado no Paraná foi Rotary Club
de Curitiba, em 20 de março de 1933
e a data de admissão junto ao Ro-
tary Internacional em 27 de abril foi
oficializada como sendo o Dia do
Rotariano Paranaense. No Brasil o
Rotary conta com 2.309 clubes e
um total de cerca de 50 mil rotaria-
nos.

FUNDAÇÃO
O Rotary foi fundado por Paul

Percy Harris, em Chicago, no dia 23
de fevereiro de 1905. Atualmente,
o clube está presente em 220 países
e regiões com cerca de 34 mil clu-
bes, congregando mais de 1,2 mi-
lhão de membros. O objetivo do
clube é estimular e fomentar o ide-
al de servir, como base de todo em-
preendimento digno, promoven-
do e apoiando o desenvolvimento
do companheirismo como elemen-
to capaz de proporcionar oportu-
nidades de servir.

guns insights, ideias inovadoras
que aliam negócios e sustentabili-
dade. É a tecnologia somada à ino-
vação a serviço da proteção ambi-
ental. Vivemos um momento em
que o modelo econômico deixa de
ser linear para ser circular, por isso
que pensar e adotar novas práticas
é urgente", afirmou Edilson Ribei-
ro.

SERVIÇOS INOVADORES
Cofundadora da Plataforma

Sustain - Inovação em gestão de
indicadores, Rafaela Francisco foi
uma das palestrantes e apresentou
as funcionalidades do seu sistema,
criado em 2020. "A Plataforma Sus-
tain é um exemplo de como a sus-
tentabilidade pode ser incorporada
nas práticas comerciais ao ajudar
com a gestão dos resíduos com
uma metodologia simples, que
pontua e gera tabelas de forma per-
sonalizada", explicou.

"Existe uma legislação e nós
facilitamos a declaração de resíduos
para órgãos governamentais, na
comprovação para certificações am-
bientais. Temos integração com sis-
temas estaduais e federal. Curitiba
tem uma legislação ambiental apli-
cada às empresas, que dependendo
da quantidade de lixo que gera tem

a obrigação de criar o plano geral de
resíduos sólidos (PGRS)", alertou
o Engenheiro Ambiental Luiz
Guilherme Grein Vieira, fundador
da startup Resitrack, que tem como
foco a gestão de resíduos sólidos e
o cumprimento da legislação am-
biental. O encerramento ficou a car-
go de Ricardo Bruner, gestor am-
biental e diretor comercial da Com-
posta+, que abordou o trabalho da
empresa que se propõe a mudar a
realidade do lixo orgânico na cida-
de. "O desvio do lixo orgânico dos
aterros para compostagem reduz
imensamente a quantidade de emis-
são de gases. Trata-se de uma redu-
ção de impacto ambiental efetiva,
que traz benefícios ao município e
ao planeta", comentou Bruner. O
serviço da Composta+ é feito a
partir de planos de coleta customi-
zados, recolhendo um tambor com
lixo orgânico e deixando no local
outro vazio e higienizado.

As soluções apresentadas no
Fórum exemplificam ações que re-
duzem custos na gestão de resídu-
os, promovem educação ambien-
tal e contribuem para construir um
planeta mais sustentável para to-
dos, com redução na emissão de
gases e no consumo de água, entre
outros benefícios.

Pesquisa da ACP indica comportamento
do consumidor para o Dia das Mães

aproveitar este momento propício às vendas", des-
taca.

SOBRE A SONDAGEM
A sondagem de intenção de compras para o

Dia das Mães de 2024 foi realizada internamente
pela Associação Comercial do Paraná (ACP) entre
os dias 15 e 19 de Abril, junto a uma base de con-
sumidores de todo o Paraná.

Confira os números da pesquisa:
Qual presente prefere entregar

no Dia das Mães?
Vestuário ....................................... 50,97%
Perfumaria ..................................... 38,82%
Calçados ......................................... 30,11%

Em qual local deve comprar o presente?
Shopping center ............................ 36,67%
Comércio de rua ........................... 35,38%
Internet .......................................... 25,05%

Qual valor pretende gastar para a data?
De R$ 100,00 a R$ 200,00 ............ 36,24%
De R$ 50,00 a R$ 100,00 .............. 29,46%
De R$ 200 a R$ 300 ...................... 14,19%

Onde pretende comemorar a data?
Casa ................................................ 83,98%
Restaurante ................................... 11,83%

Quem você vai presentear?
Mãe ................................................ 78,82%
Sogra .............................................. 22,26%
Cônjuge ......................................... 17,96%
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Secretaria de Estado
da Saúde (Sesa) pro-
moveu no último

dia 13 um mutirão de consul-
tas para atendimentos de paci-
entes com lesões pré-malignas
e malignas, conhecidas como
câncer de pele. A iniciativa do
Hospital de Dermatologia Sa-
nitária do Paraná (HDSPR),
em parceria com o Hospital
Regional do Litoral (HRL),
teve como objetivo reduzir a
fila de espera, além de estrati-
ficar os casos de suspeita, rea-
lizar diagnósticos e tratamen-
tos.

As consultas aconteceram
no ambulatório do HRL, em
Paranaguá. Dos 169 agenda-
mentos, 80 pacientes foram
atendidos e 89 não compare-
ceram à consulta. Foram feitas
biópsias, cauterizações e análi-
se das lesões na pele. Os enca-
minhamentos desses pacientes
são dos serviços de saúde das

Hospitais concluem mutirão para diagnóstico
de câncer de pele na população do Litoral

A iniciativa do Hospital de Dermatologia Sanitária do Paraná (HDSPR) de Piraquara, em parceria com
o Hospital Regional do Litoral (HRL), teve como objetivo reduzir a fila de espera, além de estratificar os casos

de suspeita, realizar diagnósticos e tratamentos. Foram feitas biópsias, cauterizações e análise das lesões na pele
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Hospital de Dermatologia e Regional do Litoral concluem mutirão de
diagnóstico de câncer

A áreas de abrangência da 1ª Re-
gional de Saúde. As unidades
são próprias do Estado e geri-
das pela Fundação Estatal de
Atenção em Saúde (Funeas).

A diretora-geral do Hospi-
tal de Dermatologia Sanitária
do Paraná, Maristela Zanella,
explica que o mutirão teve a
participação de cinco médicos
e seis residentes.

"Estes atendimentos foram
feitos pelos preceptores e resi-
dentes na área de dermatolo-
gia e com isso pudemos tam-
bém contribuir para a redução
da fila de espera por consultas
médicas nesta especialidade",
disse. Dependendo do diag-
nóstico, o paciente poderá ser
encaminhado para continuida-
de do tratamento no Hospital
de Dermatologia Sanitária, em
Piraquara, na Região Metropo-
litana de Curitiba.

Em dezembro de 2023, o
HDSPR participou da campa-

nha de prevenção ao câncer de
pele da Sociedade Brasileira de
Dermatologia (SBD), confir-
mando diagnósticos de lesões
pré-malignas e malignas em
cerca de 50% dos pacientes
encaminhados pelos municípi-
os da sua área de abrangência.

O diretor-presidente da
Funeas, Marcello Machado,
destacou que esta ação, envol-
vendo duas importantes unida-
des, é um desdobramento das
demandas para a ampliação do
acesso aos serviços essenciais
de saúde.

"A população precisa ser
atendida próxima dos seus la-
res. Neste sábado, nós mobili-
zamos equipes de duas das
nossas unidades para oferecer
mais comodidade para todos,
pois a região litorânea registra
grande incidência de câncer de
pele devido a fatores de expo-
sição solar. Reafirmamos o
nosso compromisso de aten-

der as metas do Governo do
Estado e da Secretaria da Saú-
de do Paraná", afirma.

REGIONAL DO LITORAL
A unidade hospitalar tem

capacidade instalada de 143 lei-
tos ativos, sendo distribuídos
em 101 leitos de enfermaria, 30
de UTI adulto, sete de UTI
Neonatal, três de isolamento e
dois leitos psiquiátricos. É re-
ferência para sete municípios do
Litoral do Estado, atendendo
a população da 1ª Regional de
Saúde.

HOSPITAL DE
DERMATOLOGIA

Referência para 44 municí-
pios pertencentes às Regionais
de Paranaguá (1ªRS), Metro-
politana (2ªRS) e União da Vi-
tória (6ªRS) o hospital se des-
taca no tratamento da hansení-
ase, ofertando consultas para
todo o Estado do Paraná.

IAT e alunos da PUCPR promovem mutirões de conservação na Serra da Baitaca
Primeira ação ocorreu nos últimos dias 20 e 21 e contou com a participação de 33 estudantes da Pontifícia Universidade Católica

do Paraná (PUCPR). Campanha será desenvolvida ao longo do ano e faz parte do projeto comunitário dos acadêmicos da instituição
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Voluntários da PUCPR durante ação de conservação do Parque Estadual Serra da Baitaca

O Instituto Água e Terra
(IAT) promoveu neste fim
de semana um mutirão de
conservação no Parque Es-
tadual da Serra da Baitaca,
espaço ambiental localizado
entre os municípios de Pira-
quara e Quatro Barras, na
Região Metropolitana de
Curitiba. A ação ocorreu nos
dias 20 e 21 e contou com a
participação de 33 estudan-
tes da Pontifícia Universida-
de Católica do Paraná (PU-
CPR). A campanha faz parte
do projeto comunitário dos
acadêmicos, iniciativa desen-
volvida pela instituição com
todos os alunos da gradua-
ção, dentro da grade curricu-
lar. A iniciativa contou tam-
bém com o apoio voluntá-
rio do 27º Batalhão Logísti-
co do Exército, da Universi-
dade Tecnológica Federal do
Paraná (UTFPR), além de
pessoas sem vínculos com
instituições. Por 12 horas, di-
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vididas em sessões diárias, o
grupo atuou no melhoramen-
to do trecho inicial da trilha de
acesso ao Morro Pão de Loth,
um dos principais pontos do
complexo. O projeto será de-
senvolvido ao longo do ano,
com incursões de dois dias por
mês, sempre aos sábados e do-
mingos. "Podemos destacar a
importância das Unidades de
Conservação, em especial a re-
levância histórico-cultural-am-
biental do Parque Estadual da
Serra da Baitaca e os impactos

que a visitação pública pode
causar. Buscamos também de-
senvolver consciência ambien-
tal nos acadêmicos, estimulan-
do a proatividade através de
experiências e práticas na exe-
cução das atividades", afirma
a bióloga e chefe do Parque
Estadual da Serra da Baitaca,
Marina Rampim.

"Esse projeto é muito im-
portante e nos ajuda a dar mais
visibilidade ao parque. Há mui-
tas atividades que podem ser
realizadas, por isso queremos

atrair outros projetos para se-
rem desenvolvidos na Baitaca
e em outros parques do Para-
ná", acrescenta.

COMPLEXO
O Parque Estadual da Ser-

ra da Baitaca abrange uma área
total de 3.053,21 hectares nos
municípios de Quatro Barras
(83%) e Piraquara (17%), na
Região Metropolitana de Curiti-
ba. O complexo tem como
funções conservar uma amos-
tra do bioma Floresta Ombró-

fila Densa (FOD), incluídas as
formações Floresta Ombrófi-
la Densa Montana (FODM),
Floresta Ombrófila Densa Al-
tomontana (FODAM), a fau-
na, o solo e as águas interiores;
e promover atividades que não
provoquem nenhuma alteração
no ecossistema, dando susten-
tabilidade à conservação. A ori-
gem do seu nome tem base em
sua localização, numa das for-
mações precursoras das eleva-
ções montanhosas e no maior
conjunto montanhoso que

compõem a Serra do Mar, a
Serra da Baitaca. Esta teve seu
nome originado da palavra
tupi-guarani "mbaetaca", que
designa uma espécie de pa-
pagaio (Pionus maximilani),
comum na região. Além do
Morro Pão de Loth, os prin-
cipais atrativos do parque são
o Caminho do Itupava e o
Morro do Anhangava que,
com seus 1.420 metros de al-
titude, é o local mais impor-
tante para a escalada em ro-
cha no Paraná.

O IEP - Instituto de Engenharia do Paraná
promove o Seminário "A Química da Cerveja:
O Saber e o Sabor", com os palestrantes Prof.
Dr. Alfredo Muxel, Alessandro Oliveira, Lorna
H. Name e Eti Meira, no dia 15 de maio, às
09h00, no Centro de Eventos. O evento é uma
promoção da Câmara Técnica de Processos e
Tecnologia Química e da Diretoria de Apoio
Sociocultural. Professor Dr. Alfredo Alberto
Muxel é Doutor em Química Inorgânica - Bio-
inorgânica (2014) pela Universidade Federal de
Santa Catarina (UFSC), mestre em Química dos
Recursos Naturais (2007) e graduado em Quí-
mica (2004) pela Universidade Estadual de Lon-
drina (UEL). Docente do Departamento de
Ciências Exatas e Educação da UFSC - Cam-
pus Blumenau desde 2014 onde também atua
como coordenador do curso de graduação em
Química (gestão 2020-2024). Na pesquisa se
dedica a síntese de complexos modelos para
metaloenzimas com potencial atividade bioló-
gica. Na graduação leciona disciplinas teóricas e
experimentais de Química Geral e Química
Inorgânica. Na área cervejeira, é o autor do li-
vro Química da Cerveja, ministra na graduação
a disciplina de Fundamentos de Produção de
Cerveja e coordena o projeto de extensão "Cer-
vejaria Escola" que tem como objetivo produ-
zir e divulgar conhecimentos sobre a produção
de cerveja artesanal, por meio do desenvolvi-
mento de material técnico e cursos referente ao
tema, como os de "produção de cerveja artesa-
nal" e "análise e avaliação sensorial de cervejas",

promovendo a transferência de conhecimento,
a formação e a capacitação profissional.

Alessandro Oliveira: 2009 - Curso de análise
sensorial ministrado por Cilene Saorin da Fla-
vorActiV. 2009 - Fundou a Acerva-PR 2009.
2009 - Jurado no concurso Mestre Cervejeiro
da cervejaria Eisenbahn. 2010 - Curso de análi-
se sensorial na Siebel-Chicago. 2010 - Fundou
Way Beer Indústria e Comércio de Bebidas Ltda.
2011 - Palestrante no Encontro Nacional das
Acervas em Florianópolis SC. 2012 - Fundou a
Procerva - Associação das Cervejarias Artesa-
nais do Estado do Paraná. 2013 -  Lorna H.
Name é Graduada em Química pela UEPG/
PR, Pós-Graduada em Gestão de Qualidade em

Seminário: A Química da Cerveja - Saber e o Sabor

Medicamentos e Alimentos -PUC/PR, Mestra-
do em Química de Produtos Naturais UEPG/
PR, Mestre Malteira - Escola Superior de Cer-
veja e Malte. Eti Meira é graduada em História
pela UFPR, com ênfase em história da alimen-
tação (2009). Mestrado em Patrimônio Cultural
e Sociedade - UNIVILLE, com ênfase em his-
tória e cultura da alimentação (2012). A cerveja
exerce enorme fascínio sobre a humanidade. A
verdadeira cerveja é repleta de vitaminas, mine-
rais, proteínas e antioxidantes. Importante na di-
eta dos humanos faz bem à saúde e ao espírito,
fato conhecido há milhares de anos. Este Semi-
nário dará conhecimento da produção de Cer-
veja, desvendando seus processos de fabrica-

ção, seus importantes insumos, principalmente
a química envolvida. O público será levado à
revelação dos mistérios e da magia da transfor-
mação em importante e salutar bebida.

PROGRAMAÇÃO:
MANHÃ

09h00: Abertura
09h30: Palestra "A Química da Cerveja", com
Prof. Dr. Alfredo Muxel (UFSC);
10h15: Intervalo com degustação e interação
com Mestres Cervejeiros Expositores;
10h45: Palestra "Fundamentos e Práticas para
Fazer uma Boa Cerveja", com Alessandro Oli-
veira (WayBeer).

TARDE
14h30: Palestra "O Malte - Características, Sa-
bores e Processos na Fabricação da Cerveja",
com Mestre Malteira Química Lorna H. Name
(Maltaria Gourmet Malz);
15h15: Intervalo com degustação e interação
com Mestres Cervejeiros Expositores;
15h45: Palestra "Harmonização de Cervejas
com Comidas", com Eti Meira (Beer Somme-
lier);
16h30: Degustação e interação com Mestres Cer-
vejeiros Expositores.
DATA: 15/05/2024 (Quarta-feira)
HORÁRIO: 09h00 às 17h00
Local: Centro de Eventos / YouTube.

Venha participar desta surpreendente expe-
riência no mundo cervejeiro.
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